



Revista Semestral de Estudios Regionales: los cimientos de una nueva época

Medina-Pérez, P.C.

La *Revista Semestral de Estudios Regionales* RSER se publicó a mediados de 2014. Esta revista fue un ícono en su contexto temporal debido a que fue el primer ejercicio de divulgación de los estudios regionales generados al interior de su institución editora; y gracias a su contenido diverso, permitió un primer acercamiento a la realidad del estado de Hidalgo, desde la mirada de sus profesores investigadores.

La obra reseñada fue editada por El Colegio del Estado de Hidalgo, bajo la dirección de la Dra. Rocío Ruiz. El Dr. Pablo Serrano como editor responsable, junto con un equipo selecto de colaboradores, dejaron un registro de la producción académica y difusión de trabajos de interés para las ciencias sociales y las humanidades, enfocados en la entidad hidalguense.

Con un cuidado del lenguaje científico, en seis números publicados; pretende dar una explicación e interpretación de la cuestión regional para desentrañar los problemas y fenómenos incluidos en grandes líneas de investigación que derivaron de los dos programas de maestría que ofrecía El Colegio en ese momento: Maestría en Desarrollo Urbano Sustentable y Maestría en Planeación y Ordenamiento Territorial, los cuales se encontraban relacionados con temas como el desarrollo urbano, el desarro-

llo regional, las políticas públicas, la expansión económica, el análisis sociológico, estudios culturales; transversalizados por los fenómenos de atraso o de globalización, vigentes en la sociedad. En un ejercicio de divulgación, presenta los trabajos realizados al interior de El Colegio del Estado de Hidalgo y su área de influencia.

Número 1. “Temas hidalguenses de hoy”

A través de cinco artículos, aborda temas como el cambio climático y su relación con la economía hidalguense, basada en los patrones de consumo y el calentamiento global; para mostrar un diagnóstico de los sitios más vulnerables como los principales cuerpos de agua de Hidalgo. En el segundo capítulo, se muestra el proceso de conformación regional del estado de Hidalgo hasta 1930, durante los periodos del Porfiriato y la Revolución Mexicana; y la explicación de la regionalización hidalguense paralelo a la consolidación del capitalismo en México. También desde una perspectiva económica. Otro artículo del número, muestra la localización del sector industrial manufacturero en la entidad, considerando su accesibilidad como determinante para la incorporación de nuevas firmas. Un tema que se considera es la demografía de la población indígena hidalguense, desde los estudios de población, explica su comportamiento demográfico y su distribución en el territorio hidalguense. En este número, los autores revisan la importancia e influencia de los fenómenos sociales más relevantes estudiados desde la lógica de la línea de investigación de El Colegio del Estado de Hidalgo.

Número 2. “Historias de Hidalgo”

Se presentan historias hidalguenses de gran relevancia para la identidad regional. La minería es el eje rector de este número, a través de artículos como el que describe la biografía de personajes ilustres locales como Francisco García Lombardo y su hija; otro artículo describe a los mineros alemanes asentados en Hidalgo y su huella en ciudades como Pachuca, Real del Monte y Mineral del Chico. Un tercer artículo resalta la relevancia de los prismas basálticos a través de los viajeros en los siglos XVIII y XIX, y muestra esta formación natural a través de fotografía y pinturas. Finalmente, se presentan dos reseñas de libro, en las que se evoca a la ciudad de la plata, Pachuca y las historias que alberga. Se establece, por lo tanto, la importancia de la historia en la conformación regional de Hidalgo.

Número 3. “Aspectos socioeconómicos de Hidalgo”

En cuatro artículos hace un recorrido por el desarrollo regional en Hidalgo, su ordenamiento territorial, servicios financieros y la perspectiva de género en los hogares hidalguenses. Este número evoca la perspectiva económica regional, marcada por las políticas públicas gubernamentales y las políticas sociales, incorporando aspectos sociales, territoriales, familiares y migratorias. Este número enfatiza en el análisis de los aspectos sociales y económicos y su influencia en el desarrollo regional, así como el papel de las políticas públicas como generadoras de un proceso de transformación de la realidad local.

Número 4. “Sociedad y políticas públicas”

En el cuarto número, se abordan temas sociales y de políticas públicas tales como la diversificación religiosa desde un primer acercamiento y la producción artesanal de poblaciones indígenas y el aprovechamiento de la biodiversidad vegetal local. Otro artículo aborda la calidad de los servicios de salud y su incidencia en la reutilización, desde la percepción del usuario. Por último, se evalúa la situación de los resultados obtenidos por los pueblos mágicos hasta ese momento, por la política pública federal de turismo en Hidalgo.

Número 5. “Economía y sociedad en las comunidades”

Con un enfoque microespacial, se centra en los fenómenos que derivan de la relación urbano-rural. Acercamientos a las problemáticas sociales y económicas de cuatro localidades hidalguenses, provenientes de proyectos de investigación que se gestaron desde los programas de maestría de la institución editora. Se incorpora una sección denominada “Agenda metodológica”, en la que se transversaliza el conocimiento y la política con del enfoque de género.

Número 6. “Desarrollo Regional en el Estado de Hidalgo”

El último número publicado, representa el final de la Primera Época de la publicación, su contenido temático va desde un diagnóstico de desarrollo económico con información de los censos económicos 2014, un estudio de las primera generación de políticas públicas en Hidalgo en el contexto de la planeación pública regional, la participación de las reme-

sas en la economía a escala municipal; hasta un acercamiento a las problemáticas regionales de orden ecológico y económico en el caso de la presa Endhó.

Asa RSER representó un esfuerzo de divulgación para entender la historia, la economía, la sociedad y el medio ambiente de Hidalgo. Dentro de sus limitaciones se encuentra justo que se produjo al interior de la institución editora, las contribuciones surgen de los investigadores y estudiantes de El Colegio, sin abrir espacios para investigación externa. Los temas en general son muy diversos y adecuados para la temática general de la revista, sin embargo, se limitan sólo al contexto hidalguense. Debido a los procesos de globalización y los nuevos enfoques para el estudio de la región, era necesaria la apertura a nuevas escalas y áreas de estudio.

De acuerdo con la entrevista del Dr. Maximiliano Gracia, profesor con más de 14 años de permanencia en El CEH; la RSER careció de difusión en redes académicas nacionales o internacionales, la invitación a publicar se realizó sólo entre los miembros del núcleo académico, lo que pudo resultar en la falta de consolidación del proyecto editorial. Si bien se planteaba la Nueva Época de la RSER, este proyecto quedó detenido durante seis años.

Se espera que en esta nueva época se cumplan las aspiraciones de los fundadores; de allí que nos comprometemos a cumplir con la rigurosidad de los procesos de dictaminación, edición y publicación de los trabajos para que la Revista de Estudios Regionales Nueva Época, como El Colegio del Estado de Hidalgo se conviertan en un referente nacional en investigación y divulgación científica.